

Objektyp: **BookReview**

Zeitschrift: **Revue historique vaudoise**

Band (Jahr): **60 (1952)**

Heft 4

PDF erstellt am: **21.07.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

L'exposé historique qu'avait présenté feu M. Robert Monod, le 8 juillet 1951, lors de l'inauguration de la restauration du temple de Corsier, vient de paraître par les soins de sa sœur, sous le titre de *L'église paroissiale de Corsier*, formant une plaquette de 32 pages, avec des illustrations dans le texte et quatre planches hors-texte.

La Faculté de théologie de l'Eglise évangélique libre du canton de Vaud vient d'offrir un volume de *Mélanges historiques* à son professeur M. Jean Meyhoffer pour ses vingt-cinq années d'enseignement. Comme M. Meyhoffer est un historien de l'Eglise, ce sont surtout des études d'histoire de l'Eglise que contient ce petit volume de 116 pages. Nous y relevons, de M. Fritz Blanke, *La préhistoire de l'anabaptisme à Zurich (1523-1525)* ; de M. Henri Meylan, *L'Eglise d'Anvers sous la terreur. Lettres inédites de Johannes Helmychius (1567)* ; rappelons que Helmychius enseigna l'hébreu à l'Académie de Lausanne. Enfin, de M. Maurice Bonnard, *La Société des Amis de la religion et de la patrie, à Vevey, 1799-1800* ; et de M. Louis Rumpf, *Le débat sur l'Eglise et sa composition au sein du Réveil*.

BIBLIOGRAPHIE

Gottlieb-Emanuel de Haller

Le nom de Haller est un des plus illustres dans l'histoire intellectuelle de Berne. Qui ignore le grand Albert de Haller ?

Son fils Gottlieb-Emanuel (1735-1786) est bien connu de tous les historiens pour les six volumes parus à Berne de 1785 à 1788 de sa *Bibliothek der Schweizergeschichte*. Il méritait une monographie détaillée, et c'est aujourd'hui chose faite ¹. L'étude de M. Hans Haeberli, présentée comme thèse à la Faculté des lettres de l'Université de Berne, vient de paraître dans l'*Archiv des Historischen Vereins des Kantons Bern*. Elle s'inscrit dans la ligne de ces thèses bernoises qui nous a valu, il y a quelques années, l'excellente étude de Paul Pulver sur *Samuel Engel*.

¹ HANS HAEBERLI, *Gottlieb Emanuel von Haller. Ein Berner Historiker und Staatsmann im Zeitalter der Aufklärung, 1735-1786. Archiv des Historischen Vereins des Kantons Bern, XLI. Band (1952), 2. Heft. Pages 111 à 338 ; deux tableaux généalogiques ; un portrait hors texte.*

L'étude de M. Haeberli sur Gottlieb-Emanuel de Haller nous montre la carrière de l'historien comme celle de l'homme d'Etat, et précise le rôle qu'il a joué dans le mouvement d'idées de l'époque des lumières.

Gottlieb-Emanuel de Haller a entretenu une énorme correspondance avec des Bernois, des Suisses et des étrangers. La Bibliothèque de Berne possède vingt-six volumes de lettres reçues par lui, au nombre de plus de cinq mille. M. Haeberli, qui a étudié cette immense documentation, a eu l'excellente idée de la mettre à la portée des historiens en publiant en appendice (p. 303 à 315) la liste alphabétique des correspondants de son personnage ; il donne pour chacun d'eux le nombre des lettres, et leurs dates extrêmes ; en parcourant rapidement cette liste, nous n'avons pas relevé moins de trente-huit noms qui tous, à des titres divers, intéressent l'histoire vaudoise. Il sera très utile de savoir qu'il existe à Berne des lettres de personnages qui peuvent faire l'objet d'une étude ; les historiens vaudois pour leur compte, ceux d'ailleurs pour le leur, peuvent témoigner leur vive reconnaissance à M. Haeberli de les avoir munis d'un instrument de travail si précieux.

L. J.

Cent cinquante ans d'histoire vaudoise 1803-1953

Le volume que prépare notre Société est en chantier, le Comité consacre beaucoup de temps et de soin à la présentation de ce volume, dont nous espérons que le contenu sera jugé digne de la présentation. La souscription que nous avons lancée a rencontré un succès dont nous pouvons nous réjouir, mais nous pensons qu'il y a encore des progrès à faire ; l'accueil fait dans le public a été très favorable ; mais nous demandons à nos membres qui ne forment jusqu'à aujourd'hui qu'une minorité dans la masse des souscripteurs, de faire encore un effort : souscrire, s'ils ne l'ont pas déjà fait ; engager leurs amis et connaissances à le faire sans tarder. Les prix de souscription sont valables jusqu'à la fin de décembre.

Il importe que cette publication, qui marquera à la fois le cent cinquantième anniversaire du canton de Vaud et le soixantième de notre Société, soit un succès à tous les points de vue. Nous comptons pour cela sur nos membres, sur tous nos membres ; d'avance nous leur disons merci.

L. J.